

LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO LIBERAL

FRANQUEO CONCERTADO

GUADALAJARA 23 de mayo de 1918

Epoca II - Año XXXIII

Núm 2.168

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 - Guadalajara

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Subscription: trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas

Con arreglo a la Ley del Timbro de 14 de octubre de 1911, los anuncios satisfarán 0'10 pesetas

Se publica los jueves

NUMERO SUELTO:

10 céntimos



De La GUERRA.—Entierro de un marino muerto en el bombardeo de Gaza.

Foto. INFORMACIÓN.

DÁNDONOS LA RAZÓN

Hay que activar las exportaciones

Comienza la Prensa a hacerse eco del malestar creado en los centros de producción, por la dificultad para el comercio de exportaciones. Los catalanes temen que no se resuelva el conflicto del algodón, apesar de los envíos que han iniciado los norteamericanos, y temen que en el curso de nuestras relaciones con América del Norte se origine algún incidente desagradable dentro de la vida mercantil. No confían en que las expediciones de algodón sean regulares y suficientes a las necesidades españolas, pues habiendo concertado una importación de 35.000 balas mensuales, han transcurrido dos meses y no se han recibido más de 30.000. Agréguese que recientemente, realizados ya los envíos cuya exportación se había autorizado, América ha dado orden de negar nuevamente toda licencia, en vista de que no recibía en los buques que van por algodón: los ar-

tículos cuya exportación había de autorizar España.

Esto no es sino consecuencia del procedimiento restrictivo impuesto por las campañas germanófilas en lo concerniente a las exportaciones.

Casas tan importantes como la de Masó Hermanos, de Buen, tienen casi totalmente paralizadas sus fabricas, que sostenían a centenares de familias. La cosecha de albaricoque de la región de Levante se perderá por carecer de envases con que exportarla. ¿No sería, por tanto, conveniente, mejor dicho, una inexcusable medida de buen gobierno, recaar de Inglaterra el envío de grandes cantidades de hojalata, a cambio de autorizar la exportación española de otros productos que ellos precisen? Porque es inútil que nos empeñemos en que nos faciliten las materias precisas para nuestros mercados interiores, sino que haya de nuestra parte una justa y leal reciprocidad. Lo mismo que está haciendo el Gobierno yanqui, lo harán los demás países aliados si, por dimes y diretes, tramitacio-

nes y expedientes, dejamos de cumplir lo pactado en los convenios comerciales. La guerra impone el *do ut des*, el régimen de toma y daca, porque todo adquiere un valor preponderante y supone una reserva económica, cuya cotización no está sujeta a cánones determinados, sino que depende de las necesidades de cada país.

Hay, pues, que cambiar de táctica. Creando dificultades a nuestros exportadores, demorando el cumplimiento de los convenios y recargando el precio de los productos que han de exportarse, nada práctico conseguiremos que no sea empeorar la situación de España, harto grave para que se pueda entregar a merced de los odios partidistas. Métodos simplificativos, tramitación pronta, equidad en el reparto, facilidad en los transportes, constituyen los cuatro basamentos fundamentales para impedir la ruina y el hambre. Piénselo el Gobierno antes de dar oídos a quienes, por favorecer a Alemania, no les importa perjudicar los intereses españoles.

Antonio R. de Aramburu.

Abanicos perfumados

Sombrillas, grandes colecciones

CASADO & RUBIO EN C.^{ta}

EL SUCESO DE AYER

Ayer por la tarde, en la Antigua, dos sujetos, llamados Dionisio Blanca Ordax, de 33 años, y Arturo Toro Ferrera, de 19, que procedentes de Valladolid se encuentran en esta capital, riñeron, y el Dionisio le infirió con una navaja dos heridas inciso-punzantes al Arturo. Este fué llevado al Hospital, después de hacerle la primera cura en la Cruz Roja, y aquél ingresó en la Cárcel.

MARI

ha inaugurado recientemente su exposición de ampliaciones y retratos que está siendo visitadísima y muy elogiada. Mayor, 40.



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neuróticas, debilidad general y genital (impotencia), gónorrea, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, bigado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, prediagnósticos á la tisis, á los que tienen dificultad en conciliar el sueño, que se levantan más fatigados que cuando se acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO
Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

A través de la región

La cuenca del Tajo :

Viene el Tajo desde la provincia de Teruel a internarse en las de Guadalajara y Cuenca, a las que sirve de límite hasta el término de Poralejos de las Truchas, remontando su curso hasta Taravilla, en cuyo término municipal recoge las aguas del río Cabrillas y continúa su curso, formando las tierras de Baños, Fuembellida, Escalera y Lebrancón.

Corre bastante escajonado hasta Caevaminadas, en cuyo término recoge las aguas del río Gallo, que tanta pesca ofrece, especialmente truchas asalmonadas, de gran fama.

También en las Parameras de Molina alcanza su máximo nivel, unos 900 metros, y ya desde allí continúa enanchándose y pasa por Huertapelayo a un kilómetro escaso del pueblo, bajo profundos pozos y ofreciendo desde este término algunas dificultades a su vadeo.

En Ocentejo existe la primera barca y ya en Valtablado del Río su cauce es profundo y se utiliza otra barca para salvar sus orillas. En Trillo se levanta el primer puente sobre el Tajo.

Durante su curso por los partidos de Gifuentes y Sacedón recibe las aguas de algunos arroyos de escaso caudal y fertiliza los términos de Carrascosa de Tajo, Trillo, Azañón, Viana de Mondéjar, Durón, Alcocén, Auñón y Sacedón, después de haber formado saltos de más de mil caballos de fuerza, y entre Sayatón y Almonacid de Zorita tiene tres saltos importantísimos que reúnen más de veintidos mil caballos de fuerza.

Hasta el partido de Sacedón puede decirse que se desliza el Tajo sin apro-

vechamientos agrícolas e industriales. Hoscos y abruptos los terrenos que baña el río, de una altimetría considerable, constituyendo una serranía, que es continuación de la de Cuenca, los partidos de Molina y Cifuentes apenas ofrecen otras riquezas que cereales y bosques de coníferas que les dan escasa riqueza.

Comienza en Sacedón la región del olivo y los cereales se dan en mayor abundancia, así como las vides.

Grandes maderas de los excelentes pinos que se dan en la serranía de Cuenca arrastra la corriente del Tajo que, en Almonacid de Zorita, recibe un afluente importante, el río Guadialeja, que, en parte, sirve de límite a la provincia de Cuenca, al S. O. de la de Guadalajara. Desde Azañón, casi en línea recta, sigue su curso de Norte a Sur, haciendo una inflexión al E., después de sus tres magníficos saltos en Almonacid de Zorita y nutriéndose su caudal con muchísimos arroyos de escasísimo cauce. Al alcanzar la altura de Azañón, su cuenca corre paralela a la del Tajuña hasta Aranjuez, donde se unen.

El caudal del Tajo al llegar a Almonguera es ya considerable.

Durante su curso y por la provincia de Guadalajara presenta altiplanicies, algunas tan importantes como las Parameras de Molina, que apenas forman cordilleras, aunque, afluentes al fin del Tajo, el Tajuña, Dulce, Salado, Cañamares, Bornoba, Sorbe y Jarama, sean éstos los que recogen las aguas del gran arco abierto que forma la Carpeto-Vetónica desde Atienza.

Y después de cortar brevemente la provincia de Cuenca se interna en la

provincia de Madrid, el Tajo, este río cantado por los poetas, tan nuestro, tan alcarreño.

Escobed.

La opinión pública

Hay entre la opinión española un gran núcleo de individuos que combaten a todos los políticos sistemáticamente, sin intentar nada que pueda arreglar lo que dicen estar desarreglado. Son éstos los eternos demoleadores, incapaces de edificar; los que en la mesa de un «tupi» debaten los más hondos problemas sociales interrumpiendo su plática para cantar «La canción del olvido», aprovechando las notas confusas de una pianola; los descontentos que subsistirán mucho tiempo, hasta tanto que adviertan que ellos mismos no tienen opinión, pues la opinión pública no existe o es falsa. Veamos cómo se forma esta opinión.

El niño que desde que empieza a leer empieza a sentir alguna afición a los periódicos, se asimila las ideas de ellos, que suelen ser las tradicionales de la familia, formando así en su espíritu incipiente una ligera trama que se fortalece a medida que su entendimiento percibe las ideas y opiniones de sus mayores. De ahí la tradición política que es, sin duda, la opinión más sólida. Pero no se forma así siempre la opinión.

Hay joven que advierte en su adolescencia una absoluta carencia de ideales que le excluye de gran parte de torneos intelectuales y éste trata de improvisarse una opinión más o menos sincera, y al pensar en la política, recordando que Lafite señalaba a todo hombre el deber de pertenecer a un partido, quiere seguir el ideal de una agrupación política determinada y a fin de dar alguna estabilidad a su insegura opinión, aprende cuatro tópicos que utilizará en todo momento. Así nacen los políticos de oficio, que los yanquis han llamado *politician*, y se acogen a cualquier partido, mixtificando con el favoritismo la pureza de un ideal que sólo habría de mixtificarse con un acendrado amor patrio.

El pueblo muchas veces conoce la ineptitud del político a quien vota, ya por pasividad propia, ya por la venta del voto, esa costumbre tan difícil de extirpar para vergüenza de todos, ya que significa con la abdicación de la voluntad la anulación de las ideas y la negación de la personalidad propia.

¿Cómo curar los males de un país si el pueblo que los sufre y conoce da,

después de denunciarlos, su voto al causante de ellos? «No hay nada que perjudique en mayor grado al desenvolvimiento del Estado que la pasividad del elector», decía el conde de Romanones en su «Biología de los partidos políticos» y esas palabras encierran la más amarga verdad. Hay que atenuar hasta anularlos todos los males de la Patria creando la opinión pública que no existirá hasta que ese pueblo que se queja de los políticos ineptos encumbrados por él mismo conozca la hermosura de un puro Sufragio universal.

Julían Gil Montero.

BANQUETE A SERRANO BATANERO

En el Campo de Recreo y como teníamos anunciado, se celebró el domingo pasado el banquete con que los compañeros y admiradores de Serrano Batanero, quisieron festejar su triunfo por la absolución de Saturnina Serrano y Emilio Guzmán, para quienes el fiscal pedía la pena de muerte.

Fué una fiesta cordial y simpática a la que asistieron más de trescientos comensales.

En la presidencia se encontraban al lado de Serrano Batanero, los señores Díaz Valero, Francos Rodríguez, Menéndez Pallarés, Barriobero, Juarros e Iglesias.

Se dió cuenta de las adhesiones recibidas, produciendo honda emoción la lectura de una carta de los padres de Serrano Batanero.

Se leyó también otra carta del decano del Colegio de Abogados de Guada-



Una cuantas gotas bastan. El Odol está concentrado que con sólo unas gotas en un vaso de agua hay bastante para efectuar una perfecta limpieza antiséptica de la boca. Odol es, pues, el dentífrico más económico.

lajara, D. José M. Aragón, y cartas y telegramas de Roberto Castrovi lo, director general de 1.ª Enseñanza, Alvarez Arranz, Elo, director de *El Foro Español*, Bravo y Lecea, presidente de la Diputación de Guadalajara, Rector de los escolapios de Zaragoza, muchos abogados, médicos forenses y procuradores de Madrid; presidente y secretario de la Sociedad de Aserradores, y muchos amigos, en fin, del festejado.

El ilustre criminalista Díaz Valero, ofreció el banquete y a continuación hicieron uso de la palabra los señores Doval, Barriobero, Menéndez Pallarés, Juarros y Francos Rodríguez.

Serrano Batanero, muy conmovido, dió las gracias a todos y en frases de soberana elocuencia habló de los grandes ideales que persigue el derecho, de la labor de los humbras imaginativos, de las conquistas de la democracia en

el terreno jurídico y abordó, en fin, otros temas muy interesantes.

Al final se enviaron los ramos de flores que adornaban la mesa a la madre del festejado, a su señora y uno, por iniciativa de Serrano, fué depositado en la tumba del maestro de criminologistas Muñoz Rivero.

Los asistentes al banquete ofrecieron un album, con la firma de todos al querido amigo, al gran criminalólogo, paisano nuestro José Serrano Batanero.

Por la Prensa de Guadalajara se encontraban los señores Cordavias, de Flores y Abejas, Moya, de Castilla y Bozal Casado, de LA CRÓNICA.

Perfil de la semana

Este año se han anticipado. Vienen con sus trajes flamantes y pasean las calles mirando de reojo a los cadetes.

Las ilusiones de sus años mozos van a germinar en mes propicio y simbólico o acaso ¡ay, entonces noveleros pensamientos! tengan que volver a las abscisas y cordenadas y al atractivo pi erre dos.

Pero ¡qué importa! Parecen los mismos y sus ilusiones nos son conocidas. Se renuevan y pasan y nosotros sentimos un vago, un leve dolor recordando esas inquietudes del examen, divinas inquietudes, que, como las del amor, tienen todo el encanto de ser patrimonio de una edad florida y pueril, que pasa como una brisa.

x.

ÚLTIMAS CREACIONES

EN SOMBRILLAS Y ABANICOS

VEÁNSE NUESTRAS EXPOSICIONES

CASADO & RUBIO EN C.^{TA}

ULTIMAS NOVEDADES PARA LA PROXIMA TEMPORADA

TELEFONO NUMERO 114

MERCEERIA Y CAMISERIA

Bisutería, Guantes, Corbatas

Géneros de punto

Ligas, Tirantes :

Paraguas

Abanicos

Puntillas, Bordados

Botones, Adornos, Cintas

Vestiditos y juegos cristianar

CAMISAS A MEDIDA, CORTE ESPECIAL

SUCURSAL DE UNA IMPORTANTE CAMISERIA DE MADRID

20, MIGUEL FLUTERS, 20

- Hace veinticinco años

1893
MAYO

Constituida en Madrid una Junta directiva compuesta de individuos de todas las Sociedades cultas y Centros docentes, con el propósito de erigir

un monumento que enaltezca para siempre a uno de los poetas más grandes de España en la edad contemporánea, como lo fué don José Zorrilla, se ha procurado que este tributo tenga carácter nacional, por ser su armoniosa poesía la que mejor refleja las tradiciones y recuerdos de nuestra Patria.

Convocadas muchas de las personas notables de Guadalajara por el señor don José Julio de la Fuente, director del Instituto provincial, a quien la Junta de Madrid encomendó la iniciativa, acudieron, ofreciendo su concurso para llevar a cabo el propósito mencionado, los señores que a continuación se expresan: D. José Julio de la Fuente, don Antonio Molero y Asejo, comisario regio de Agricultura y diputado provincial; don Benito de Urquiza, coronel de Ingenieros, jefe de la Academia; don Carlos Morales de Setién, delegado de Hacienda; don Jesús Almela, director de la Sucursal del Banco; don Benito Angel, ingeniero jefe de Montes; don Julián Jimeno, director de la Escuela Normal de Maestros y presidente del Ateneo Caracense; don Ricardo Algarrá, ingeniero agrónomo, jefe del primer distrito; don Félix Alvira, presidente de la Cámara de Comercio; don José de Toro, comandante de Ingenieros; don Ceferino Muñoz, presidente de la Sociedad «Casino de Guadalajara», y los señores directores de los periódicos: *El Atalaya de Guadalajara* y *La Crónica*.

DE SOCIEDAD

Después de pasar una temporada en Madrid, ha regresado la Srta. María Luisa Carrasco.

—Se encuentran enfermas la señora de Cast. Es. y la señorita de Marceu. Que se restablezcan pronto.

—En breve marcharán a Madrid, donde fijaran su residencia, los señores de Burdoy.

—La grave enfermedad que padecía la señorita Julia Caballero tuvo ayer un triste desenlace.

Sentimos muy severas la su prematura muerte y a su inconsolable madre, doña Bibiana Villaldea, y a sus hermanos les deseamos resignación para sobrellevar tan duro golpe del infortunio.

—Han regresado de Toledo los señores de Batolomé Modrao.

—Felicitamos a nuestro amigo don Angel M. Puebla por el natalicio de una hija.

—Con sus padres los señores de Merino se encuentran los señores de Tapia.

—En Madrid le ha sido practicada una operación quirúrgica a la señorita Antonia Garcé, hija de nuestro querido amigo don Demetrio.

—A los señores de Pérez Pardo les ha sido concedida por Real orden autorización para usar, así como sus descendientes, el apellido Pérez-Pardo.

—De paso para Africa, hemos salido al teniente de Infantería don Teodoro Vives, hijo del general del mismo apellido.

—Los señores de Bada-Vazallo se encuentran en Guadalajara.

LOS INGENIEROS MILITARES

Fiestas de San Fernando

Por la Comisión de Fiestas en honor de San Fernando, Patrón de los Ingenieros, se ha ultimado el programa de las que se celebrarán durante los días 29, 30, 31 de mayo y 1 y 2 de junio.

Día 29: Por la noche, función de teatro en el Principal, en la que se pondrá en escena la preciosa comedia *Amores y amosinos*, siendo interpretada por las señoritas de Ubach, Riera, Laguardia, G. de la Torre, Masquelet, Lacierva y Tembleque, y los señores Eguía, Galán, García Díaz, Hernández Pico, Picasso, Rávana, Montero y Rivas.

Día 30: Por la mañana, misa rezada; a las doce, concierto en la Plaza del Conde Romanones por la Banda provincial, y por la noche, baile de gala en el teatro Principal.

Día 31: Concierto, por la mañana, en la Plaza Mayor. Por la noche, baile en los salones de «Nueva Peña».

Día 1: Concierto en el Paseo de la Concordia. Por la noche, gran verbena en los jardines de Barrionuevo baja.

Día 2: Concierto en la Plaza de Romanones. Por la tarde, carrusel, torneo y festival en la Plaza de toros; dicha fiesta será presidida por cuatro lindísimas señoritas, las que irán a la Plaza escoltadas por segundos tenientes alumnos.

Por la noche y como final de fiestas, habrá una gran retirada.



Espectáculos

Teatro Cómico

Cine y variedades

En las secciones del domingo actúan los artistas *Les Vitels*, equilibristas, cuyo mérito fué reconocido, y la canzonetista *Mirentxu*, que una vez más ha obtenido el aplauso del público arriacense con el más lisonjero de los éxitos.

El martes, sexto del abono, se exhibió la primera jornada de la novela cinematográfica de Adolfo D'Ennery, titulada *Mártir*.

M.

* *

Para hoy jueves se anuncian dos grandes secciones cinematográficas, con el estreno del hermoso cine-drama, marca italiana, en cuatro partes, que se titula *El vórtice del pecado*.

La máscara de los dientes blancos

El domingo próximo empazará en este teatro la proyección de la interesante serie de aventuras, marca Pathé Freres. *La máscara de los dientes blancos*. Consta de 16 episodios que se exhibirán los domingos y jueves durante ocho funciones, para las cuales la empresa abre un abono a las secciones de moda. Los domingos habrá además números de variedades.

Sucesos locales

Gabinete de Urgencia

Por accidentes casuales han sido asistidos últimamente en este benéfico establecimiento:

La niña *Josefa Nuño*, de una herida contusa en la frente.

Modesto Ballesteros, el día 18, de erosiones.

El día 19, *Francisco Dombriz*, de excitación nerviosa. *Francisco Martín*, de una picadura de insecto en un dedo, y *Félix Asenjo*, de una herida contusa en el cuero cabelludo, de tres centímetros, saturada.

Francisco Rojo, el día 20, de una herida contusa en la región superciliar derecha.

Hoy, a *Alejandro Romeral Romo*, de 5 años, que esta mañana se ha caído desde una ventana a cuatro metros del suelo, producción Jose quebrantamiento general y un equimosis en la región parietal izquierda.

Pájaro de cuenta

En la madrugada del 18 fué detenido por la policía *José Serrano Userón*, de 16 años, domiciliado en Cartagena.

Este sujeto es conocido como ratero habitual; ha sufrido varias quincenas y tiene pendientes algunas causas; una, entre otras, por robo, en Cartagena, por la que se halla en libertad provisional. Fué fichado.

I. O. Q. M. - Montera, 33, principales
Instituto de Belleza

Dirigida por un Médico especialista

Estuche de arreglo, color, lavado y desgrasa de la piel. Aumento y corrección del busto. Dirección de las cejas y modificaciones en el color del cabello. Eliminación, blanqueado y alisamiento del cutis. Estipación de callos de los pies y modificaciones de los pies. Arreglo de las manos, uñas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del eccema (mas oír de ასეთი).

Servicio médico. 10 a 12 mañana. Servicio de noche, 2 a 4 tarde.

CONSULTAS Y TARIFFAS POR CORREO

Representación importante

Se cederá a persona práctica en el ramo de METALES, ANILINAS Y AUXILIARES PARA LA INDUSTRIA. Escribir indicando referencias a Stad. An. COMERCIAL BARCELONESA. Paseo de Gracia, número 29, BARCELONA.

Casino de Guadalajara

Se venden materiales procedentes de vierrito, los cuales se hallan de manifiesto en el jardín de esta Sociedad y en el granero de los herederos de don Nicolás Coeta. Para tratar, de diez a doce y de cinco a siete. 3-2

MANUEL MOLINERO

Marmolista lapidario

Primeros talleres electro-mecánicos

Panteones y sarcófagos

Unico despacho:

Plaza del Progreso, núm. 10, MADRID

Teléfono -M.- 3.361

LA EQUITATIVA

Camisería única, sin posible competencia. Tirantes, corbatas, ligas. Novedades, elegancia. Miguel Fluiter, 9 y 11

Noticias generales

El sábado se efectuó la boda del joven funcionario de la Diputación Provincial, *D. Pablo Huetos*, con la Srta. *Consuelo Sanz*. Reciban nuestra felicitación los contrayentes.

La banda provincial de música dará conciertos, como en años anteriores, todos los domingos y días festivos, en el kiosco del Paseo de la Concordia, de siete de la tarde a nueve de la noche.

Ha sido destinado a Santander el ilustrado oficial de Telégrafos, nuestro querido amigo, *D. Carlos Burgos*.

La esposa del acreditado industrial don *Laureano Rodríguez*, sucesor de *Morillas*, ha dado a luz una niña. Esahabuena.

El día 14 del corriente dieron principio

en esta Academia los exámenes de ingreso que continuarán durante el mes de junio próximo, celebrándose en el de julio los exámenes de fin de curso.

Desde el día 1.º del próximo junio se reanudará el servicio de automóviles entre esta capital y Alcocer.

En los exámenes de ingreso de esta Academia ha aprobado un hijo de nuestro buen amigo *D. Mariano Martín*, a quien felicitamos muy cordialmente.

El representante del Coñac Terry está haciendo una activa y espléndida propaganda. En los centros de recreo, cafés y otros establecimientos de esta capital se ha obsequiado con una copa de tan agradable coñac y cupón correspondiente a cuantas personas se hallaban en las horas al efecto señaladas. El Gabinete de Urgencia ha recibido también un generoso donativo de Coñac Terry.

Las elecciones de noviembre último verificadas en Yslamos de Arriba han sido declaradas válidas por real orden y con capacidad legal para ejercer el cargo de concejal, don *Federico Budia*, de Cihuentes; don *Ladislao Tellez*, de Miltmarcos, y don *Pedro González* y don *Rufo de Diego*, de Usanos.

Ha sido nombrado secretario en propiedad del Ayuntamiento de Tórtola, don *Apolonio Escubano López*, y del de Mirabueno don *Heliodoro de Juan Saenz*.

Para conferir órdenes menores ha regresado a Sigüenza de su visita pastoral a los pueblos de su diócesis en la provincia de Soria, el ilustrísimo Sr. Obispo de aquella ciudad.

Han sido nombrados párrocos de San Nicolás, don *Bartolomé F. Cabrera*, que lo es de Talarrubias (Badajoz), y de Santiago, don *Francisco Mariño*, catedrático del Seminario conciliar de Astorga, hermano del Ingeniero Jefe de Obras públicas, *D. Vicente*.

El Ecónomo de San Nicolás don, *Mateo Maderal*, ha sido trasladado a Alcaraz (Albacete).

A la subasta de arriendo del teatro Principal señalada para el día de hoy en el Ayuntamiento, no se ha presentado licitador alguno, habiendo sido declarada desierta por la Mesa.

La becerrada que con el carácter de benéfica se celebró el domingo anterior, resultó poco afortunada ni divertida. La afición quedó maltrecha y solamente uno de los espadas, *Paco Cruz*, dió muerte a su becerro. «Bomberito», que actuaba de director de lidia, mató al segundo, que era todo un novillo, de una buena estocada. La entrada Roja, no llegándose a cubrir los gastos.

Por la Dirección general de Obras públicas han sido declarados de utilidad pública los siguientes caminos vecinales:

De Peralejos de las Truchas a Checa a la carretera de Caudé a El Pobo, en Orihueña del Tremedal, a la de Huete a Tortuera; de Valdearenas a Trijueque a la carretera de Madrid a Francia, y de Fuentelvieja a la carretera de Albaladejito a Guadalajara.

El Ayuntamiento de Checa ha solicitado la declaración de utilidad pública de un camino vecinal, que partirá de dicho pueblo, en la carretera de Orihueña a la aldea de Cascajar.

A consecuencia de una chispa eléctrica, durante la tormenta que descargó en la tarde del día 17, quedó muerto en el pueblo de Valdesaz y sitio que llaman «Senda de los viejos», Senén Tabernero Arroyo, de 37 años de edad y de oficio labrador.

Las obras nuevas del trozo único de la carretera de Balconete a Tomelloso han sido recibidas definitivamente.

Declarada vigente por R. O. de 1.º del actual la Instrucción provisional de 10 de septiembre de 1917, inserta en la «Gaceta» de 17 de los mismos, para la realización de los trabajos del Catastro de riqueza Urbana, esta Administración de Contribuciones, deseando que los Ayuntamientos de esta provincia no incurran en responsabilidad, ha oído oportuno llamar la atención y excitar el celo de dichas autoridades, recomendándoles el imperioso deber en que se hallan de cumplimentar lo dispuesto por dicha Instrucción.

Está anunciada la vacante de Médico titular de Romancos, con el sueldo anual de 750 pesetas por Beneficencia y 140 fanegas de trigo por iguales.

Hallándose cortando leña de unos árboles al margen del río Tajo, en término de Almonacid de Zorita, cayó al agua, el día

12, un anciano llamado Gregorio Fuentes Banegas, pereciendo ahogado.

Del muelle de la estación de Humanes ha sido sustraído un baul que se hallaba sin retirar desde septiembre de 1916 por su dueño el maestro D. Ap. Iñar Agüero, que falleció el año pasado.

De un bote que tenía en la cámara de su casa, en Mantiel, Juana Martínez, viuda de 76 años, le han sustraído 515 pesetas en billetes y plata y dos recibos de un préstamo de 550 pesetas.

Se supone que el autor debe ser el deudor de la cantidad prestada.

El día 28 del actual, a las once, se celebrará subasta en la Comandancia de Ingenieros, sita en el Puerto de San Francisco, para las obras que comprende el proyecto de instalación de pararrayos en el Cuartel de San Carlos, bajo el presupuesto de 11.428'60 pesetas.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

La conocida Casa editorial Viuda de Luis Tasso, de Barcelona, acaba de publicar una excelente y económica traducción de la notable obra de Alejandro Dumas, padre, titulada *La señora de Monsoreau*, libro de sumo alcance histórico y de indiscutible mérito literario que encierra el verdadero espíritu de una época, cuyos interesantes relatos, cual todos los de este célebre e inspirado novelista, se hacen muy instructivos y amenos.

La Casa Tasso presta un buen servicio a la cultura publicando, bajo condiciones módicas, las más selectas y brillantes obras, poniéndolas sin grandes dispendios al alcance de todas las clases, y así ha editado *La señora de Monsoreau*, cuyos tres volúmenes primorosamente presentados, se expenden al ínfimo precio de una peseta cada tomo.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre, pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina *Infante* Nestlé

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

AURORA

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS
BILBAO

Fundirector en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO

ABOGADO

JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

ZOTAL

El mejor insecticida para las viñas, plantas y árboles frutales.

JABÓN ZOTAL

Purifica y hermosa el cutis.
Venta: Droguerías y Bazares.
Camilo Tejera y Hermana, Sevilla.
Proveedores de la Real Casa.

GUADALAJARA

Imprenta "Gutenberg", Librería,
Papelería y Objetos de escritorio y dibujo
Miguel Fluters, 20

SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

DOCTOR SERRADA.—Cirujía y enfermedades del aparato digestivo. Consulta de 3 a 5. Camposol, 3, Madrid. Los de provincias deben pedir día y hora.

VINO. Se vende en el Coto de Valdebuena, a tres pesetas arroba de 16 litros.

SE ARRIENDAN locales en el corral de San Antonio. Dará razón, don Alfonso Medrano, Miguel Fluters, 1 y 3.

SE VENDE en esta capital una finca rústica, propia para Granja agrícola, con más de 80 fanegas de tierra, huerta con agua de pie, prados y olmedas; casa de labor con cuadras, pajar y otras dependencias. Instalación corriente y facilidades para el pago. Dirigirse al procurador D. Francisco Blázquez, Guadalajara.

SE ARRIENDAN pastos de primavera para 500 reses de ganado lanar, en el término de el César de Talamanca.—Tratar con Severino Carpintero, en el referido pueblo.

SE VENDE un carro de lanza, seminuevo.—Razón, Clemente Letón, Cabanillas del Campo.

MIOPES, PRESBITES.—Acudid a la casa Agustín García Manzano, Mayor, 2 y Plaza Mayor, 25.—Teléfono 64.

CAMAS de MADERA y HIERRO, sillas, etc., etc., grandes existencias de cementos, baldosin, cristales y FERRETERIA en general encontraréis en la antigua y acreditada casa MORILLAS, Miguel Fluters, 52 (esquina a la calle Torres).

CONSULTA de cirugía y secretas a cargo del doctor Díaz Clemente, del Instituto Rubio, de 6 a 8. Cristo de Rivas, 1, principal izquierda.

VINOS FINOS DE MESA.—Bodegas de Bernardo Sobrino, calle del Museo, 14, Teléfono 115

CABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcaide, dentista, y su hijo Ramón Alcaide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

LAMPARA de filamento metálico marca «Metal» a 1'75 una de 5 a 60 bujías, en la ferretería de la viuda de Esteban Huñes, Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.



Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort. Cabierto desde 3 pesetas. Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105



EL oculista D. Rafael Juste Castán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Toledo, 111, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación del señor Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ULTIMO DIA DE CADA MES a los enfermos

de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

Doctor SERRADA

DEL CONSULTORIO

Militar Policlínico de María Cristina. Estómago, hígado e intestinos. Consulta particular de 3 a 5.

CAMPOAMOR, 3 - MADRID

Los de provincias deben pedir día y hora.

SARNA

El - Antisármico - Martí es el UNICO que la cura sin BAÑO

¡SUS IMITACIONES SON CAJAS, PELIGROSAS Y APESTAN a letifinal!

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS:

J. URIACH Y C.

BARCELONA

Le conviene a V. hacer sus compras en el GRAN BAZAR

LA TIJERA DE ORO

Enorme surtido y precios reducidos en SASTRERIA — ROPAS HECHAS SOMBRETERIA — CALZADOS

RELOJERIA — CAMISERIA y mil artículos más

MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA

Clinica "El Refugio"

Corredora baja, 37.-MADRID

CONSULTA de ESPECIALIDADES

Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venéreo y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

FERRETERIA Y CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Ferretería.—Cristales.—Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca

«Osram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.

Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca EL LEON

Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)

Teléfono 127

AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

DE

ANTONIO MEDRANO

Ronda de San Antonio, 4, -:- Guadalajara

MATERIALES DE CONSTRUCCION

DE

CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PACIOS)

Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

- 5, González Hierro, 5 -

(Junto a la Iglesia de San Gil)

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Domicilio social: Espoz y Mina, 6.-Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España. Banco de Gijón. Banco Asturiano de Industria y Comercio. Banco Español del Río de la Plata.—Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

FERNANDO BLANQUEZ

¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor queso suizo es el de la Matriz para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 -:- Teléfono 64

HERNIAS



Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Calvos. . .

Tratamientos sin operar.

Dr. Campos

MONTERA, 38.-MADRID

Almacén de tejidos -

Vea usted en esta Casa

Bernardo Justel

las novedades de

VERANO

ELEGANTES — ECONOMICAS

Panos — Franelas — Tercepeles — Pafío

Mayor, 1 :

Cortes de traje

Guadalajara

COMPañIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

CONTRALATOS
PASTILLAS PECTORALES DE
G.F. MERINO É HIJO.
En farmacias y droguerías. 50 paquetes.

VISITAD los grandes almacenes y el departamento de tejidos y novedades de
LA GRAN CIUDAD DE LONDRES
DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL
PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

FABRICA DE JABONES

DE

ESTEBAN - Y - JUNQUITO

Despachos: MUSEN, núm. 22 y JAUDENES, núm. 4
Guadalajara

Mayor, 60

Agencia de pompas fúnebres

EUSEBIO MOILNA Teléfono núm. 128

GUADALAJARA

Esta casa se encarga de todo lo concerniente al ramo de enterramientos

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



Tahona mecánica

DE DIGES

JAUDENES, 45.—TELEFONO 80

Esta casa es la única que fabrica pan con AMASADORA mecánica.

También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, candeal y del país

DESPACHOS { Mayor baja, 43 y 45.
Mayor alta, 42.
Amparo, 22.

LAS NOVEDADES QUE PRESENTA EL BAZAR PARISIEN

en objetos para regalos de TODAS CLASES son de tener en cuenta. Compíte esta CASA con las de las grandes poblaciones en precios económicos, gusto y surtidos. Se reciben las ÚLTIMAS para la

próxima TEMPORADA DE VERANO

PRODUCTOS ECA-CURA